

# "Marchas, amenazas y racionamientos"

Bitácora de Observación #6 - 2024 9 de mayo al 22 de mayo Lucía Torres Bustamante, Fernanda Rodríguez Jiménez, Emanuel Segura Salas, José Andres Corrales Rojas y Ana Virginia Alvarado Chaves.

#### Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

M.S.c. Eugenia Aguirre Raftacco

#### **Investigadora principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

#### **Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.



### Amenaza Jimena Rueda Ledezma al Presidente

El 16 de mayo, se volvió tendencia en las redes sociales una presunta amenaza de una asesora legal de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, Jimena Rueda Ledezma, hacia el presidente Rodrigo Chaves. En su cuenta personal de Instagram, en respuesta a la noticia de que Chaves no asumiría el cuidado ecológico de los refugios protegidos de Gandoca y Manzanillo en la región del Caribe Sur, Rueda compartió la frase de: "Ya esto amerita un francotirador". Su publicación se hizo viral en razón de su vínculo familiar con el Magistrado de la Sala Constitucional Paul Rueda Leal.

El ministro de Comunicación, Jorge Rodríguez Vives, respondió con un video en el que "lamentaba" el texto de la joven abogada y aseguraba que pidieron explicaciones a la CIDH, la cual indicó que abrieron un expediente para investigar el caso y tomar las medidas necesarias. Además, Rodríguez mencionó que presuntamente las autoridades de la Corte se pondrían en contacto pronto con el presidente Chaves para disculparse por el incidente. Al día siguiente, Jimena Rueda renunció a su puesto de manera irrevocable y la CIDH emitió un comunicado al respecto.



### Amenaza Jimena Rueda Ledezma al Presidente II

El incidente entre Jimena Rueda Ledezma y el presidente Rodrigo Chaves generó un debate acalorado en las redes sociales, reflejando divisiones en la opinión pública. Por un lado, hubo indignación ante la presunta amenaza expresada por Rueda, con argumentos que apuntan a una preocupación por el clima de violencia en el país y la necesidad de responsabilidad por parte de quienes ocupan cargos públicos. Este sector de la opinión pública también destacó el hecho de que Rueda sea hija de un magistrado, lo que aumenta las expectativas sobre su conducta y responsabilidad.

Por otro lado, surgieron defensores de Rueda que argumentaron que su declaración era simplemente una expresión coloquial sin intención real de incitar a la violencia. Este grupo sugirió que la reacción excesiva podría interpretarse como una censura injustificada de la libertad de expresión.



# Marcha de agricultores y sector productivo en contra de la política monetaria de Chaves

El pasado 15 de mayo, Día del Agricultor en el país, diversos grupos se movilizaron hacía San José para exigirle, tanto al gobierno como al Banco Central de Costa Rica, un plan de acción efectivo para evitar el aumento en los niveles de desempleo. Por otro lado, estos grupos del sector productivo le exigieron también al Banco Central establecer el tipo de cambio del dólar cerca de los 620 colones para, de forma gradual, lograr la estabilidad económica en varios sectores.

Los comentarios en redes giraron en torno a dos puntos: un desacuerdo con el propósito de la marcha ya que varios de estos indicaron que esta fue hecha para "manipular" la información y para cubrir los intereses de sectores específicos; en segundo lugar, sobre la gestión de Chaves: los efectos que ha tenido sobre el sector agropecuario y la toma de decisiones sobre el sector laboral.



# Manifestación para que Costa Rica se salga de la OMS y no firme el acuerdo pandémico

En vísperas de la Asamblea Anual de la Organización Mundial de la Salud (OMS) el diputado Fabricio Alvarado en el Plenario Legislativo le solicitó al Presidente Rodrigo Chaves sacar a Costa Rica de la OMS debido a negociaciones sobre reformas al reglamento sanitario internacional y establecer lo que popularmente se la ha llamado el acuerdo pandémico, el primer tratado internacional sobre pandemias.

Estas noticias desataron una narrativa en redes sociales enfocada en la promoción de la soberanía nacional y evitar que el país sea afectado por otro tratado que condicione la manera en la que tome acciones ante una posible futura pandemia.



## Amador y su entrada al PUSC

El 17 de mayo el presidente del Partido Unidad Social Cristiana (PUSC) dio a conocer mediante una carta el interés del ex ministro de Transportes Luis Amador, de afiliarse al partido. El ex ministro aseguró que no tiene los recursos suficientes para ingresar a una campaña con un partido político nuevo para obtener la presidencia, es por eso y sus raíces hereditarias calderonistas que ha escogido ingresar a dicho partido.

Las cuentas en redes sociales mantuvieron una fuerte reacción debido a las declaraciones tanto de Hidalgo como del polémico ex jerarca, ya que la mayoría de las cuentas presentan comentarios de disgusto hacia la decisión, tanto personas de oposición, como en apoyo al poder ejecutivo, han rechazado el partido político que escogió el ex jerarca, así como su decisión de postularse en algún momento, ya que lo consideran una "decepción", o una "falsa esperanza" de ser la continuación del presidente Chaves.



### Amador y su entrada al PUSC II

Las cuentas que son mayormente opositoras al gobierno, mostraron su descontento bajo el argumento de las propias declaraciones de Amador, respecto a la falta de recursos para una campaña, y la necesidad de integrar un partido con buen presupuesto para esta misma, así como el rechazo a la cercanía de lo que fue una ficha importante del gobierno actual con el PUSC. No obstante, las cuentas oficiales del PUSC también mostraron un alto rechazo a la decisión de su presidente, por ende, lo que podía ser una estrategia electoral en redes sociales con el personaje del ministro del MOPT en el PUSC, terminó siendo la confirmación de que el apoyo a su candidatura se encuentra poco favorable e incierto.



# ICE levanta alertas por los racionamientos eléctricos

Durante el periodo anterior las redes se centraron en el anuncio de racionamientos eléctricos por parte del ICE. Ante la cancelación progresiva de dichos racionamientos se esparcieron varias narrativas en redes dando a conocer, en general, una sensación negativa hacía el quehacer del ICE. Por un lado usuarios manifestaron su escepticismo con el anuncio y la cancelación de las medidas, entendiendo un posible "juego" por parte del ICE e instituciones afines para probar la susceptibilidad de las personas.



# ICE levanta alertas por los racionamientos eléctricos II

En esa misma línea también se cuestionó si realmente tenía que hacerse un racionamiento debido a que, se hizo el anuncio de que no iba a ser necesario por fuertes lluvias durante los días anteriores pero, cuentas que se denominaron "expertos" destacaron que ese nivel de lluvia no era el suficiente para llenar los embalses. Por esta razón es que se cuestionó si toda la situación era falsa en un intento de deslegitimar el valor del ICE ante la presentación de un proyecto de ley para abrir el mercado eléctrico y su trámite en la Asamblea Legislativa.

Otras cuentas resaltaron la noticia que se difundió durante esos días sobre el conocimiento previo del ICE sobre el faltante de electricidad por lo que se señala no solo una falta de planificación pero sobre todo un error en su accionar ante la idea que ya se sabía que se iba a tener que racionar.



# Ada acuña solicita destitución de la Ministra de Cultura

La diputada Ada Acuña, del partido oficialista (PPSD), le solicitó al Presidente Chaves la destitución de la ministra de Cultura, Nayuribe Guadamuz. Lo anterior se debe a, según Acuña, una mala gestión. La Diputada manifestó que el ministerio requiere un plan de acción serio, una ruta clara para sacar adelante proyectos y una comunicación eficaz para cumplir con metas establecidas, lo cual, de acuerdo con la diputada, no realizó en absoluto la ministra y evidenció en cambio, una gestión ineficiente.

Comentarios en redes evidencian una respuesta normalizada debido al accionar del gobierno de turno. Al tener una destitución de un puesto dentro del Estado, se habla sobre cómo Chaves y su gabinete se "lavan las manos" y ponen la responsabilidad en otras figuras. El tema mayoritario sobre la nota es el aumento de despidos por parte del gobierno para que este pueda seguir adelante con su proyecto político y mismo discurso, lo cual ha dejado poco a poco de causar sorpresa en la población costarricense.



## Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrontar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de:http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\_Democracia\_en\_digital\_Full.pdf
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023